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CONVERSATORIO VIRTUAL SECTORIAL  

CONSEJO CONSULTIVO SOCIEDAD CIVIL 

 

Fecha: 1-06-2020 
Horario: 5.00 pm  
Coordinador o facilitador: Ricardo Gonzalez 
Relatora: Meleanchys Bernabel 
No de participantes: 21 
   

 

Descripción actividad: CONVISEC CONSEJO CONSULTIVO SOCIEDAD CIVIL  
 
Tipo de dialogo: territorial ____sectorial____Ultramar___ 
 
Objetivo: dialogar desde la perspectiva de la población las problemáticas presentadas en 
tiempo de pandemia COVID-19. 
 
Temáticas establecidas: salud, economía, institucionalidad  
 
Breve contextualización  
 
Una iniciativa de Foro Ciudadano ante la crisis de la pandemia del COVID-19.  
 
Ricardo González: Me presento, como Secretario de Foro Ciudadano.  a partir de la crisis que 
se formó el año pasado con las primarias de los partidos. FC, creo Manifiesto Ciudadano, 
espacio integrado por 30 personalidades y organizaciones que han estado dando seguimiento 
a la Junta Central Electoral, acompañados por el CES, iglesias y el Centro Juan XXIII. 
 
A raíz de que se presenta la situación de la pandemia COVID-19  hicieron un análisis de que 
modelo de seguridad social se debe impulsar en un proceso de dialogo. Ahí armaron un 
equipo metodológico para hacer una ruta, el equipo está integrado por 5 personas y está 
coordinado por Guadalupe Valdez, hace 3 semanas iniciamos el trabajo, ya que teníamos mes 
y medio armando el Dialogo.  
 
El propósito del Diálogo Ciudadano es concluir con un acuerdo firma compromiso con los 
candidatos presidenciales y gobiernos municipales. La idea es que, como Consejo Consultivo 
de la Sociedad Civil valorar las políticas sociales, los retos y efectos que la pandemia dejará a 
nuestra sociedad. 
  
Guadalupe Valdez: presenta en Pantalla la Guía con sus respectivas preguntas., terminada la 
presentación damos inicio al conversatorio para desarrollar las preguntas, esta parte será 
guiada por Ricardo González. 
 
Definición del perfil de los participantes: Integrantes del Consejo Consultivo de la Sociedad 
Civil.  
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Metodología utilizada: guía temática, moderación, relatoría, asistencia.  
 

 

Diagnóstico y análisis realizado relacionado cada temática.  
 

1. Principales problemas en:  
A. Salud 
B. Económico-social 
C. Político institucional  

 
Salud 
 
Antonio Trinidad: Pienso que el estado no ha asumido de manera coherente. El gobierno ha 
sido muy poco agresivo con el tema pruebas, tenemos una cantidad muy pequeña de pruebas 
que es lo que ha provocado los casos que tenemos hasta el momento, si el gobierno hubiese 
agilizado esas pruebas tuviéramos un dato más contundente, es posible que tengamos mucho 
más casos de los que se han informado y es porque no se han hecho las pruebas suficientes 
para que se vaya diagnosticando y hasta cierto punto para mí eso es peligroso porque 
podemos tener personas con síntomas o asintomáticos que estén contagiados y estén 
contagiando a otros. El gobierno debe hacer mayor volumen de pruebas para que tengamos 
datos reales de la cantidad de infectados. 
 
José Contreras: Cito lo que ha dicho un sacerdote, la pandemia lo que ha hecho es haberle 
quitado la sabana al enfermo. Hay un problema de improvisación, las pruebas se están 
haciendo de manera reactiva, es decir a las personas que son sintomáticas, sin embargo, eso 
no permite saber el nivel de infectados realmente, ni cual es el curso geográfico que puede 
estar tomando la pandemia porque estamos actuando de manera muy reactiva y debo decirle 
que encima de eso todas las dificultades que han dado para hacerse las pruebas, hacerle la 
prueba es casi un privilegio. Usted puede tener el dinero, seguro todo lo que usted quiera sin 
embargo no es posible. Esas son de las grandes carencias que se han reflejado en esta crisis, 
las pruebas no deben ser hechas a personas asintomáticas, hay muchas personas andando 
por la calle que creen que no lo tienen y a lo mejor están contagiando a los demás, todo eso 
se pudiera detectar si se hicieran pruebas. Aquí la cantidad de pruebas que se hacen por día 
es muy pequeña, con las muchas protestas es que se ha logrado subir un poco, ese es otro de 
los problemas que debemos destacar la cantidad de pruebas que se hacen son lo que le 
pueden dar la información real por dónde va la pandemia. Costa rica ha sido un ejemplo, 
tienen muchos menos casos que nosotros porque ellos se abastecieron de pruebas que fue 
una falla de nuestro sistema y segundo la están aplicando a todas las personas. Barrio por 
barrio, casa por casa y de esa manera se han podido detectar los puntos rojos y claves de la 
pandemia, esos son elementos que hay que destacar que ojalá no nos coja otra crisis sanitaria 
con esa situación, somos demasiados reactivos y no proactivos ni previsores. 
 
Juan Grillo: pienso que hay una situación más significativa que las pruebas, por ejemplo, cuba 
no tiene la cantidad de pruebas, por la misma situación que tienen la mayoría de los países, 
realmente con la cantidad de pruebas que han aplicado los países desarrollados digamos que 
ha sido complejo tener muchas pruebas. El asunto nuestro es que no tenemos un sistema de 
salud que le dé seguimiento a la gente de cerca por todas las limitaciones que ha tenido el 
primer nivel de atención que debería estar capturando casos a nivel comunitario, no por 
pruebas sino por síntomas y eso es un asunto muy preocupante que desnuda el sistema de 
salud, digamos que no hemos tenido el desborde, no ha colapsado la atención en los 
hospitales. En Cuba y en Dubái van casa por casa, por suerte parece no hay tanto casos porque 
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los hospitales no han colapsado sino con la dificultad que tenemos en nuestros hospitales 
fuera mucho más evidente 
 
Alejandro Correa: si bien es cierto que hay una dificultad en el tema de aplicación de pruebas 
y que no ha sido eficiente también debemos reconocer que en principio no se tiene la 
capacidad en RD y digo esto porque tomando en cuenta que el sector privado ha hecho tres 
donativos al gobierno de pruebas y equipos de protección personal, así como de equipos de 
prueba. Ha habido un colapso en la logística internacional de carga y por eso los equipos han 
llegado desde un mes para acá. Se está haciendo una labor muy importante el COE con 
algunas organizaciones de la sociedad civil y órganos del estado están realizando operativos, 
de igual forma en esos operativos comunitarios hace falta un poco más de cohesión de las 
organizaciones sociales con el estado, secundo lo dicho anteriormente por juan. esos 
operativos deben hacerse casa por casa me consta que ellos han hecho el intento ya que hace 
dos semanas hicieron un operativo en el gran santo domingo y este fin de semana pretendían 
hacer otro que no se hizo por un tema de mejora de la organización, pero yo creo que si las 
organizaciones sociales pudieran hacer más cohesión con el gobierno los resultados pudieran 
ser más obvios. 
 
Ricardo González: el tema de las pruebas es verdad lo que ustedes han dicho, pero también 
ha sido politizado, fíjense que el candidato del PLD hizo un recorrido en tres aviones pequeños 
para traer nada de pruebas prácticamente dada la situación. Después 4 empresas anónimas 
trajeron el avión más grande del mundo cargado de todo tipo de suministros para el mercado. 
Entonces si eso se hubiese hecho 20 días atrás la diferencia hubiese sido grande en términos 
de pruebas porque se hubiese traído la cantidad que fuese necesaria. Lo que se hizo fue 
dársele un tiempo para que el candidato hiciera su maniobra política y luego se le dio paso al 
mercado, la prensa está ahí de lo que estoy hablando, entonces eso es un abuso hacer ese 
tipo de cosas, cuando las pruebas son la que determinan la posibilidad de contener el contagio 
y lo otro es que hoy día se empezó la reapertura y los protocolos no se están respetando. En 
INDOPRIL está trabajando el 100 % del personal, esa denuncia está en las redes y se suponía 
un máximo del 50% en las instituciones públicas, entonces no sabemos a qué se está jugando 
con esta situación. 
 
Económico/Social 
 
José Contreras: en el aspecto socio-económico lo primero que hay que destacar es la 
instrumentalización por parte del gobierno de la labor sanitaria y segundo el estado en gran 
medida ha abandonado su rol para asignárselo al candidato oficialista, las cosas hechas por el 
candidato son cosas que debió haber hecho el estado como tal, mandar a buscar ciudadanos 
de nuestro país que estuvieran varados por ahí eso lo han hecho otros países, han mandado 
aviones de la fuerza aérea o han alquilado aviones pero lo ha hecho el estado. En este caso se 
presenta como una benevolencia que ha hecho el candidato y eso a mi juicio ha sido 
incorrecto. 
 
Eulalia: podemos ver que las políticas o estrategias que el gobierno ha asumido no han sido 
del todo efectivas porque darle 5, 7, 8 mil pesos a una familia para apoyarlos cuando la 
canasta familiar anda por el orden de los 23,000.00/30,000.00 dependiendo según los datos 
del banco central, vemos que eso es insuficiente. ¿En el sector informal la gente te quedas en 
casa muy bien, pero con que vas a mantenerte? El sector informal ha tenido que salir todos 
los días a buscar el sustento para la familia porque ellos no están incluidos en los programas 
del gobierno. También pasa con las personas que son migrantes que tienen negocios 
informales y no pueden salir a las calles a vender, pero tienen que seguir pagando la casa, la 
comida, los servicios básicos etc., a nivel rural los productores no pueden traer sus productos 
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al mercado, no tienen tantas facilidades porque el mismo toque de queda aunque ahora 
aumentaron 3 horas es difícil para un productor bajar el producto desde su comunidad, 
traerlo aquí al mercado, hacer la venta y regresar a su comunidad otra vez dentro de las horas 
permitidas. Los productos de primera necesidad han estado subiendo y el gobierno no dice 
nada y las ayudas que el candidato está dando a media noche y en horas de la madrugada 
para un grupo, eso tampoco no es una estrategia para llegar a todas las personas necesitadas. 
 
Ricardo González: esta situación ha generado que sectores empiecen acaparar dólares y eso 
ha presionado la tasa de cambio, en un mes aumento 3.33%. Eso se traduce inmediatamente 
en el precio de los combustibles, precio de los productos que traemos de fuera y también 
algunos empiezan aumentar los precios como prevención a la devaluación que está sufriendo 
su capital en algunos negocios y eso afecta el consumo y afecta a los más pobres. Ese proceso 
se traduce a mediano plazo en la reposición de inventario de muchos sectores que compran 
para varios meses. En otro lugar las proyecciones que se tienen del personal que está 
suspendido al momento es que cuando se re- abra la economía alrededor de 400 mil empleos 
se van a perder y que algunos se de esos se van a poder recuperar en los próximos 2 años, es 
decir que los que van a retornar al trabajo del  millón 200 serian 800 mil y unos 400 mil podrían 
volver a emplearse en un promedio de 2 años, entonces esa situación había que preverla en 
las propuestas porque el programa quédate en casa  y fase están hasta junio, después de junio 
que va a pasar con las familias que se quedaron sin empleo.  como plantea Eulalia la 
transferencia condicionada hasta ahora son entre 825 a 1,700 la mayoría de las familias que 
están recibiendo 5 mil pesos hoy. tampoco van a recibir la cantidad que recibían antes y 
entonces los precios, los suministros se van a haber aumentados y la familia va a seguir en la 
miseria. 
 
Yahaira: Es como usted decía, por simple que parezca se agregan productos de necesidad. 
 
Antonio Trinidad: hay una situación que se está dando en lo político institucional, es que 
algunas organizaciones de oposición están alegando que con los recursos de la nación se están 
entregando a un candidato para su campaña abiertamente haciendo cosas que no se 
hubiesen permitido en otras etapas, por ejemplo. Vimos imágenes que el candidato del PLD 
puso en un sitio un tanque de gas y estaba dando gas a la gente, eso es una falta grave porque 
si se va a manipular ese tipo de equipo debe haber un mínimo de seguridad y en una calle un 
camión parado no es posible que se haga eso, aunque Tropigas lo haya hecho en algunas 
ocasiones. Hay mucha gente que se está quejando que el partido oficial está usando la 
pandemia para tratar de posicionar a su candidato. Yo creo que eso es una lucha muy desigual 
y en lo político institucional eso deja mucho que decir. 
 
Ricardo González: quiero motivar en lo que se presenta un turno, que en lo político 
institucional entra el tema de que si se devuelve o no el dinero de los fondos de pensiones , 
entra el tema de utilizar la política social de manera electoral como planteaba marcio, 
podemos ver también si el sistema de salud es el que deberíamos tener, si esta realidad no 
nos hace reflexionar en la necesidad de un cambio de ese sistema de salud y que propuesta 
tenemos para que cambie. También está el tema del transporte, hemos visto como la 
sociedad depende fundamentalmente del servicio público y en una realidad como la que 
estamos viviendo que propuesta hay en cómo vivir con el virus y movilizarnos de manera 
segura, está el tema de la educación presencial, se supone que empieza en agosto el próximo 
año escolar y como a responder tanto a nivel de las universidades como las escuelas a esta 
situación. Por ejemplo, los padres están poniendo resistencia sobre todo en los colegios a 
pagar lo mismo, porque dicen que los profesores lo están cogiendo suave y los profesores 
dicen que es más trabajo y es más forzoso para ellos, ósea hay un conjunto de temas que 
pudiéramos ver si tenemos alguna propuesta entorno a ellos. Hay sectores que en esta nueva 



[Type here] 
 

realidad deben ser protegidos, los adultos mayores, los que tienen enfermedades crónicas 
(diabetes, cáncer, hipertensión) etc. Hasta que la pandemia pueda ser controlada con la 
inmunización vía vacuna o inmunidad de la población. Todos estos temas implican que las 
leyes que existen garanticen los derechos de las personas incluidos las nuevas formas de 
enfrentar esos derechos porque hasta ahora se ha puesto en el tema de la cuarentena que 
los adultos que pasen de 59 años no vayan a trabajar, pero hasta cuando eso es sostenible y 
cuál sería la respuesta, en ese grupo están sobre todo los médicos especialistas, casi todos los 
médicos con mayor capacidad de análisis, profesionales más acabados están en ese grupo. 
¿Qué va a pasar con esos médicos, se va a quedar en la casa? Cuando son los que dirigen las 
unidades y los que más tienen que aportar en el proceso de enseñanza. 
 
Marcio: En cuanto al tema de lo político institucional cabe decir que hemos criticado por 
mucho tiempo los empleos que no tienen ninguna función. Ahora con el programa Fase se 
determinó que una cantidad de empleos iban a entrar y otros no. Hay instituciones que se 
han dado cuenta que hay empleados que son pagados y lo pagamos nosotros sobre todo en 
el sector público, porque pagamos impuestos y con esos impuestos se pagan empleos. Eso es 
un tema que debemos analizar porque sobre todo en los ayuntamientos que ahora hubo 
cambio de gobierno local y se han dado cuenta que gente que está en nómina no 
desempeñaba una función. Entonces yo sé que se van a perder empleos, pero hay que tener 
empleos productivos y eso son parte del aprendizaje que debemos aprovechar ahora. porque 
tenemos la pandemia que en sentido general es una situación negativa pero también tiene su 
parte positiva desde esa óptica. Es una oportunidad para que el que no rinda ninguna labor 
se quede fuera y no debemos tener pena por eso, para que ellos puedan aprender como 
subsistir como subsisten el sector informal. 
 
¿Problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas actuales y 
qué podemos hacer para atenderlas? 

A. En lo local 
B. En lo regional 
C. En lo nacional 

 
Janis: sugiero que debería seguir trabajando a nivel provincial o sectorial en las provincias que 
han presentado mayores casos de infectados, enfocarse directamente para así bajar la tasa 
de infectados.  
 
Martha: los datos que están dando en la provincia no lo sectorizan, dicen que en San Juan hay 
75 infectados, pero no lo ponen por zona, ósea nadie sabe donde es que están. Ese es un 
problema que hay en los datos que no dan ubicación. Solamente en las comunidades de 
Barahona dicen donde esta focalizado la infección, la misma coordinación de salud y las 
personas no saben de qué protegerse por la falta de información. 
 
Antonio: Hay que pensar en propuestas concretas para asegurarse que las cosas den el giro 
que deben de dar. con respecto a los que tenemos más de 59 años que nos agarra esta 
situación sin un ingreso fijo, por ejemplo, yo vivo de facilitar talleres en los dos últimos años 
me he dedicado a eso. Desde que inicio la pandemia no me han llamado para facilitar ningún 
taller, sin embargo, yo no estoy en fase. Ósea me pongo como ejemplo que puede ser Anyelo 
o cualquiera de nosotros, entiendo que el estado debe focalizarse mas en los adultos mayores 
sobre la base de la alimentación y del medicamento, porque si un anciano mayor tiene dos 
hijos trabajando en la calle y con eso es que le compran el medicamento y ahora ni ellos ni el 
señor tienen el ingreso, el estado debería establecer un mecanismo que le permita recibir en 
su casa de PROMESE ese medicamento para que tampoco tenga que salir a la calle a comprar 
,pues hay mucha aglomeración en esos establecimientos. El gobierno a través de las UNAP 
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debería tener médicos de cabecera o médicos familiares que le traigan a la gente las cosas a 
la casa. El estado tiene la obligación de garantizar la seguridad de los dominicanos. 
 
Ricardo González: en Costa Rica pasa algo similar de lo que Antonio dice. Ellos van a la casa, 
atienden a la persona le dan los medicamentos y su respectivo seguimiento. Se me ocurría 
que con la inversión que hemos hecho con el 911, muchas veces se subutilizan los recursos 
disponibles. 
 
Anyelo: pero allá hay un sistema de atención primaria que funciona. 
Antonio, aquí hay un sistema de atención, pero no funciona. 
 

3. ¿Qué problemáticas provocadas por esta crisis del COVID-19, vislumbramos en la 
etapa del regreso progresivo a la vida cotidiana habitual? 

 
Anyelo: nosotros no estamos lejos de comenzar a ver un aumento progresivo de la tasa de 
suicidio, gente que al regresar a su espacio laboral se va a encontrar que no hay trabajo para 
él. Cito el caso de 4 compañeros de mi hijo que ya lo comenzaron a despedir. Vamos a ver 
mucha gente que al ver depreciación de sus bienes de capital y que tuvo una inversión pero 
que su capital es otro ahora eso va a provocar que los niveles de precio aumenten 
desorbitantemente impidiendo que esas personas puedan llevar la vida holgada que tenían. 
Las universidades no van a poder tener el grupo de personas que antes acostumbraban a 
tener en un aula, son de los diferentes aspectos que estoy viendo que van a ocurrir, si 
nosotros desde ahora mismo no comenzamos a presionar al sistema de salud que tenemos 
nosotros seguiremos el mismo toda la vida. Debemos presionar por el primer nivel primario 
de atención que eso se instaure y quede establecido para las generaciones futuras. 
 
Ricardo González: yo hice una reflexión que cabe como respuesta a esta parte con el tema 
del transporte y los niveles de contaminación que se pueden dar en la población porque no 
se están respetando los protocolos establecidos 
 
Janis Fleming: hay que trabajar duramente con la población porque no hay concientización 
de lo que está pasando con la pandemia y del distanciamiento social, los jóvenes lo están 
tomando como una chercha, ellos piensan que es una gripecita que va a pasar y son los 
primeros detenidos en el toque de queda, no le han dado carácter al tema y es la 
preocupación que ellos van a seguir infectando a mas personas, no hay medidas drásticas, 
sugiero concientizar a través de medios televisivos. 
 
Reisi: en mi caso de manera personal me afecta porque para salir a la calle tengo que utilizar 
un transporte para mi sola. La especulación en los precios están super caros, si eso es a mí me 
imagino a los demás. 
 
Cristina: la situación de las personas con discapacidad generalmente es bastante difícil y esta 
situación de COVID ha demostrado que justamente aumenta la vulnerabilidad de muchísimos 
grupos dentro de ellos el sector de discapacitados, porque una serie de medidas y situaciones 
afecta directamente mucho más cuando hablamos de cuarentena de personas que debemos 
tener en algún momento asistencia o cuidado. Del transporte publico que no podemos 
montarnos en una OMSA, porque todavía no tenemos guaguas adaptadas. Entonces son 
medidas que excluyen mucho mas al sector de personas con discapacidad, muchos de los 
beneficios que se han estado proveyendo a través de los programas no necesariamente llegan 
a esos sectores más empobrecidos porque no tienen muchas veces la capacidad de gestión y 
claro a través de instituciones hemos hecho un movimiento para que todo eso fuera atendido 
y logramos que ahora en el último mes, algunos de los compañeros fueran incorporados en 
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el programa quédate en casa   de manera que es una situación sumamente difícil, junto con 
otros sectores estamos tratando de buscar otras alternativas y a través del mismo dialogo 
estamos tratando de involucrarnos y ser parte de este proceso de gestión y demanda para 
lograr ser tomados en cuenta. Porque es difícil para uno como persona con discapacidad 
lograr tener un empleo es una odisea, pero también hemos sido suspendidos en muchos casos 
y sabemos que muchos de los suspendidos no serán integrados nuevamente a la labor es una 
situación sumamente difícil que viene a gravarse y tenemos que mantener una lucha 
constante para tratar de retomar conquista que uno sabe que ha ido perdiendo a través de 
esta crisis. 
 
Reisi: otro tema que no ha salido es el apoyo psicológico que vamos a tener que tomar en 
cuenta con las organizaciones que trabajamos en las comunidades para trabajar con las 
familias por el tema Post-covid 
 
 

4. Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿qué aspectos éticos, sociales, 
políticos y económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una 
crisis sanitaria como la actual?  

 
Janis Fleming:  los gobiernos deberían tener un plan de contingencia con nuevas medidas de 
prevención para pandemias al igual que se hace con los ciclones, terremotos etc. Hay que 
hacer un librito de cosas sobre naturales que pudieran venir y tenemos que estar preparados 
para eso. 
 
Marcio: pienso que estamos aprendiendo de esta enfermedad, antes tuvimos algunas 
enfermedades como la tuberculosis que uno aprendió a como convivir con ellos y ese 
distanciamiento que debíamos de tener y esto es duro porque los dominicanos somos muy 
afectivos y ahora debemos tener un distanciamiento y será por mucho tiempo.  
 
Syra: hay un tema que también ha desnudado la pandemia es el tema de la brecha digital y la 
falta de acceso a la tecnología, no solo la falta de acceso al internet, sino también a las 
competencias digitales de nuestras mujeres, niños y adultos mayores para manejarse en esta 
etapa de distanciamiento social y es algo que va hacer muy importante en el futuro, las formas 
de trabajo van a cambiar, va a empezar el teletrabajo y van a exigir otro tipo de competencias 
para muchas posiciones y esto es algo que hay que tomar en cuenta con personas 
discapacitadas, mayores de edades que son los más afectados por la pandemia, son temas 
que son muy importantes y se ha descubierto como republica digital no ha dado los frutos 
necesarios que se tenía no solo en las herramientas sino también en los padres que no pueden 
ayudar a sus hijos que no tienen computador y no tienen acceso y es algo que siempre hay 
que tomarlo en cuenta al igual que el tema de género, vemos como las mujeres sufrimos 
doblemente  todo el tema de la pandemia y todo el tema del acceso a la tecnología y los 
recursos. 
 
Juan: yo pienso que una enseñanza que debemos mantenerla es que evidentemente el uso 
de la tecnología, aunque ha sido desigual para el sector público y el privado, digamos que esto 
ha permitido que se descubra ese mecanismo para la docencia. En el caso de educación 
superior inclusive la misma UASD, acaba de completar una plataforma que estaba mucho 
tiempo trabajando y ya de cara al futuro parece que eso va a favorecer la docencia con la 
dificultades de aulas que hay en la misma universidad y con el asunto de la ética 
evidentemente el que está en el poder evidencia que su ética para gobernar ha sido 
exactamente la misma que estamos viendo, lo lamentable de eso es que la oposición se 
presenta y no es tampoco de extrañar que cualquier cosa por hacer para llegar al poder 
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también en este caso se ha puesto de manifiesto y evidentemente que aunque el estado y es 
históricamente así se ha usado todos los recursos posibles para beneficiar al candidato 
oficialista, también hay que decir que los mecanismos establecidos que del estado si se 
pudieran hacer desde el punto de vista más ético y menos aprovechable electoralmente 
hablando yo creo que hay una estructura montada que puede funcionar, 
independientemente lo poco que estén dando. Hay una estructura que se puede usar y creo 
que hay que preservar esa estructura mirándolo desde una óptica mucho menos clientelista, 
creo que es un elemento importante que se ha expresado en esta situación. 
 
Eulalia: yo entiendo que la pandemia vino a desnudar lo que es el sistema de salud y también 
las desigualdades que hay en los sectores y a todos los extractos sociales. Pienso que el 
sistema de salud debe ser único, público, gratuito y comunitario, porque sabemos que nuestra 
ley de seguridad social en vez de venir ayudarnos nos ha hecho más mal que bien. A partir del 
covid19, creo que está en peligro la continuidad de la vida en el planeta, ósea, tenemos que 
reaprender a vivir, porque a partir de ahora tendremos otro tipo de vida, incluso vamos a 
tener que acostumbrarnos a las mascarillas, como decía el compañero de sur futuro nosotros 
que somos tan afectivos será difícil saludar a nuestros familiares y amigos a 6 metros. 
 
Ricardo González: hay que impulsar una línea  que promueva de que  los empleos públicos 
fundamentalmente sean empleos productivos, no hay porque eliminar o desemplear a miles 
de personas, sino, ir transformando las instituciones para que tengan  y puedan desarrollar 
políticas públicas que sean productivas para atender el tema de la salud emocional, el tema 
del cuidado de las personas que están enfermas en sus casas que ameritan determinado tipo 
de atención y que existe como política en muchos países y que emplea de manera productiva 
a personal de enfermería, de trabajo social, nutricionistas, médicos etc. Nosotros debiéramos 
estar impulsando por ahí, una línea que haga que los impuestos que pagamos se traduzcan 
en mayor garantía de derechos de las personas, el mismo tema en genero tenemos el tema 
que a veces las mujeres no denuncian a los agresores porque no tienen para donde coger, 
tienen que convivir con el ahí. Hay muchas propuestas de vida que se han estado planteando 
mucho más favorables con el dinero que estamos pagando hoy día en los salarios de la 
administración pública. 
 
 

5. ¿Qué acciones de articulación podemos impulsar? 
 
Ricardo González:  solicita apoyo para los diálogos que se quieren hacer con la diáspora 
dominicana en los diferentes países, pueden ponerse en contacto con Guadalupe, Janis o un 
servidor para ir armando esos diálogos. 
 
El sábado habrá un dialogo a las 10:00 a.m. con la diáspora y que pueden promover con las 
personas que viven fuera.  
 
A partir de la próxima semana empiezan los diálogos intersectoriales. En esos diálogos van a 
poner a interactuar personas que tienen interés con el tema de género, discapacidad, o con 
el tema laboral, van a interactuar con sectores como el académico, campesinos etc. Serán 
diálogos más amplios y enriquecedores. 
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Propuestas establecidas diferenciando las que son de corto, mediano y largo plazo. 

Aquí se colocan las preguntas guías. 
 
Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿qué aspectos éticos, sociales, políticos y 
económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una crisis sanitaria 
como la actual? 
 

1. …. los gobiernos deberían tener un plan de contingencia con nuevas medidas de 
prevención para pandemias al igual que se hace con los ciclones, terremotos etc. Hay 
que hacer un librito de cosas sobre naturales que pudieran venir y tenemos que estar 
preparados para eso. 

2. …. hay un tema que también ha desnudado la pandemia es el tema de la brecha digital 
y la falta de acceso a la tecnología, no solo la falta de acceso al internet, sino también 
a las competencias digitales de nuestras mujeres, niños y adultos mayores para 
manejarse en esta etapa de distanciamiento social y es algo que va hacer muy 
importante en el futuro, las formas de trabajo van a cambiar, va a empezar el 
teletrabajo y van a exigir otro tipo de competencias para muchas posiciones y esto es 
algo que hay que tomar en cuenta con personas discapacitadas, mayores de edades 
que son los más afectados por la pandemia, son temas que son muy importantes y se 
ha descubierto como republica digital no ha dado los frutos necesarios que se tenia 
no solo en las herramientas sino también en los padres que no pueden ayudar a sus 
hijos que no tienen computador y no tienen acceso y es algo que siempre hay que 
tomarlo en cuenta al igual que el tema de género, vemos como las mujeres sufrimos 
doblemente  todo el tema de la pandemia y todo el tema del acceso a la tecnología y 
los recursos. 

3. …. yo entiendo que la pandemia vino a desnudar lo que es el sistema de salud y 
también las desigualdades que hay en los sectores y a todos los extractos sociales. 
Pienso que el sistema de salud debe ser único, público, gratuito y comunitario, porque 
sabemos que nuestra ley de seguridad social en vez de venir ayudarnos nos ha hecho 
más mal que bien.  

4. … hay que impulsar una línea  que promueva de que  los empleos públicos 
fundamentalmente sean empleos productivos, no hay porque eliminar o desemplear 
a miles de personas, sino, ir transformando las instituciones para que tengan  y 
puedan desarrollar políticas públicas que sean productivas para atender el tema de 
la salud emocional, el tema del cuidado de las personas que están enfermas en sus 
casas que ameritan determinado tipo de atención y que existe como política en 
muchos países y que emplea de manera productiva a personal de enfermería, de 
trabajo social, nutricionistas, médicos etc. Nosotros debiéramos estar impulsando 
por ahí, una línea que haga que los impuestos que pagamos se traduzcan en mayor 
garantía de derechos de las personas, el mismo tema en genero tenemos el tema que 
a veces las mujeres no denuncian a los agresores porque no tienen para donde coger, 
tienen que convivir con el ahí. Hay muchas propuestas de vida que se han estado 
planteando mucho más favorables con el dinero que estamos pagando hoy día en los 
salarios de la administración pública. 
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Conclusiones del encuentro.   
 
La pandemia COVID19 ha desvelado los grandes baches del sistema de salud pública. Las 
pruebas han sido politizadas y el gobierno central ha manejado totalmente a su favor el 
contexto actual para beneficial sus intereses políticos.  
 
En el aspecto socio-económico lo primero que hay que destacar es la instrumentalización por 
parte del gobierno de la labor sanitaria y segundo el estado en gran medida ha abandonado 
su rol para asignárselo al candidato oficialista, las cosas hechas por el candidato son cosas que 
debió haber hecho el Estado como tal, mandar a buscar ciudadanos de nuestro país que 
estuvieran varados por ahí eso lo han hecho otros países, han mandado aviones de la fuerza 
aérea o han alquilado aviones pero lo ha hecho el estado. En este caso se presenta como una 
benevolencia que ha hecho el candidato.  
 
Se entiende que los programas como ‘’QUEDATEENCASA’’ han sido mal aplicados en todos 
sus sentidos, empezando por las cantidades monetarias de ‘’apoyo’’ que otorgan sin tomar 
en cuenta el alto costo de la canasta básica familiar, y por el otro lado la cantidad de personas 
pertenecientes al sector informal, mayoría de la economía dominicana que no puede aplicar 
a estos programas paliativos del gobierno por los estándares de aplicación.  
 
Esta situación ha generado que sectores empiecen acaparar dólares y eso ha presionado la 
tasa de cambio, en un mes aumentó 3.33%. Eso se traduce inmediatamente en el precio de 
los combustibles, precio de los productos que traemos de fuera y también algunos empiezan 
aumentar los precios como prevención a la devaluación que está sufriendo su capital en 
algunos negocios y eso afecta el consumo y afecta a los más pobres. Ese proceso se traduce a 
mediano plazo en la reposición de inventario de muchos sectores que compran para varios 
meses. En otro lugar las proyecciones que se tienen del personal que está suspendido al 
momento es que cuando se re- abra la economía alrededor de 400 mil empleos se van a 
perder y que algunos se de esos se van a poder recuperar en los próximos 2 años, es decir 
que los que van a retornar al trabajo del millón 200 serían 800 mil y unos 400 mil podrían 
volver a emplearse en un promedio de 2 años. 
 
El sector de personas con discapacidad ha salido altamente afectado en este contexto y 
cuando se produzca el retorno definitivo a las actividades cotidianas se pone peor con todo 
el tema de los protocolos de intervención, transporte público y demás.  
 

 

 


